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武汉市民祝先生和夏先生二人乘坐高
铁G505从北京回武汉，二人到餐车去买了
两盒盒饭，打开一看，严重发霉变质。夏先
生因为没注意，先把盒饭吃了一大半，出现
了上吐下泻的状况。对此，广铁回应称已
于当日对同批次产品全部下架封存，暂停
采购上海新成食品有限公司的动车盒饭，
相关调查结果及问责情况将第一时间向社
会公布，并向旅客表示诚挚歉意。（9月10
日《北京青年报》）

高铁盒饭发霉，不是第一次发生了。
此前，每每有类似案例曝出，照例会引发一
阵热议，但最终都大事化小、不了了之。换
言之，偶有曝出的高铁食品安全事件，在善
后过程中，通常都被当成偶然个案淡化处
理，并没有展开由此及彼的系统排查。这
似乎注定了，雷同的故事还会不断重演，最
近发生的事情印证了这一事实。

客观来说，盒饭发霉变质的情况，一定
程度上与其配餐方式有关，由于从生产、运
输、进站配送直至车内发售的流通链条极
其漫长，客观上使得外包装破损漏气的可
能性大大增加。此外，高铁车厢里相对
有限的空间、设备，以及随车餐服员专
业能力的缺陷，也放大了食品安全方
面的风险。

事发之后，广铁回应称，对同批次
产品全部下架封存，暂停采购上海新成食
品有限公司的盒饭。凡此种种，当然是必
要之举。然而，若是无法弄清楚盒饭到底
是在制售运的哪个环节出问题，那么上述
这一系列动作，实则并没有多少意义。事
实上，梳理过往案例也可以发现，对于此类
事故原因的调查，很多时候都很难形成明
确的结论以及责任认定，故而多导向了单
方面甩锅或是“和稀泥”的局面。而要破解

这一难题，只能寄希望于整个动车配餐流
程的规则重构。

一个显而易见的逻辑是，在很难查清
问题出在哪、谁是责任人的前提下，高
铁盒饭的安全品质当然无法保障。痛
定思痛，相关方面最迫切要去做的，无
疑还是理顺管理程序和责任体系，比如
说建立严格的签单交割制度，明确“谁接手
谁担责”的分段、交叉检查机制。从供货商
到站台方再到动车组，“高铁盒饭”大致要
经手这三个阶段，要是能在每个交接环节
都严格查验，那么势必能在很大程度上排
除掉隐患。

当同一种“事故”频频出现，涉事各方
就有必要评估其背后是否存在着某种必然
性？面对高价却霉变的高铁盒饭，我们期
待更卓有成效的全面整改，来杜绝意外重
演。

造谣的成本不高，两片嘴巴皮一搭
就“飞”出去了，等到它“飞不回来”的时
候，当事人才觉得它“挺贵”，要为之承担
民事、行政乃至刑事责任。8月7日，重
庆梁平区的王某、肖某夫妇就为谣言买
了单，成本是“一段两分钟的视频，14000
元”。（9月10日《重庆晨报》）

夫妻两个录制了一段2分钟的视频，
结果最终不得不赔偿对方14000元钱，事
情被曝光以后，有网友调侃说，人家录制
短视频都是挣钱，这对夫妻却要赔钱。
还有网友为这对夫妻感到庆幸，因为如
果不是当地法院积极调解，同时对方也
宽容大度，可能赔偿的钱还要多，毕竟对
方在提起诉讼的时候，是索赔将近10万
元的。

表面上看，这对夫妻确实够“倒霉”，
但是“倒霉”的背后，却隐藏着更为深刻
的教训。网络时代，每个人都应该从这
对夫妻的遭遇中吸取教训，避免自己重
蹈他人的覆辙。概括来说，这对夫妻主
要在以下几个方面摔了跟头，所以才被
人告上法庭，不得不向对方做出赔偿。

其一，缺乏对谣言的正确认识，进而
导致缺乏对法律的敬畏。这对夫妻仅仅
因为在用购买来的面粉和面时，发现面
粉比较粘手，就得出了面粉里面添加了
胶水的结论，进而录制了“胶水视频”。
在录制视频的时候，他们可能根本没有
意识到自己是在造谣，也没有意识到这
样的行为已经涉嫌触犯法律，可能面临
法律的追责与处罚。可以说，这背后的
根源，就是他们对谣言的性质、危害存在
认识上的不足，进而对防范谣言的法律
规定，也没有了基本的敬畏。

其二，缺乏对真相的求真精神以及
基本的科学常识。买来的面粉在和面时
比较粘手，背后是有很多种原因的，比如
面粉的种类，比如和面时添加的水的多
少，等等，但是这对夫妻却偏偏相信面粉
里面是因为添加了胶水才会有如此大的
黏性。他们没有考虑一个基本常识——
那就是，生产和售卖面粉的人，为什么要
在面粉里面添加胶水？这么做的目的何
在？如果为了以假乱真、以次充好多赚
钱才添加东西，也应该选择比面粉更便
宜的东西来冒充面粉，而市场上的胶水
可比面粉贵多了，这样的添加是不是很
愚蠢？

可以说，只要这对夫妻稍微深入地
想一想，就能够推翻自己之前的猜测，而
不会得出这样的“谣言式结论”了。当然
了，如果造谣者明明知道这是谣言，但是
为了泄愤而故意向对方身上泼脏水，或
是因为市场竞争的需要而故意诋毁对
方，那么现在被对方告上法庭，做出赔
偿，就完全是一种咎由自取了。

想必现在这对夫妻一定后悔莫及，
网络时代，造谣传谣很容易，但是一旦谣
言被发布出去，就是当事人所无法控制
得了，最终所造成的后果和危害，很可能
出乎当事人的预料，而只能被动地承受
后果。所以多些对谣言的正确认识，对
法律的敬畏，对常识与真相的求真求证，
才是网络时代每个人的“必修课”。

盒饭发霉，高铁配餐方式难辞其咎

网络时代，造谣传谣很容易，但是一
旦谣言被发布出去，就是当事人所无法
控制得了，最终所造成的后果和危害，很
可能出乎当事人的预料，而只能被动地
承受后果。

造谣短视频赔
万元的警示

新学期伊始，泉州幼儿师范高等专科
学校附属东海湾实验幼儿园迎来了两名

“特殊”的幼师——徐闽东和黄源凯。他们
是该幼儿园首批男幼师。说起幼儿教师，
大多数人脑海中浮现的是会唱歌、跳舞、画
画、做游戏、充满活力的女幼师。然而，以
女幼师为主的学前教育，近年来陆续迎来
了不少男幼师，为幼儿教学融入一份“阳刚
之气”。据介绍，当前男幼师在行业中的比
例不足1%，但是男生从事幼教行业的前景
广阔，发展可期。（相关新闻见本报今日13
版）

事实上，为了从小培养孩子们的“阳刚
之气”，不少地方可谓是招数迭出，除了像
这样在幼儿园增加男幼教之外，还有一些
地方通过设立“男班主任工作室”等带领孩
子们参加户外拓展、生存挑战等活动，培养
勇气和对运动的热爱；组建“男教师巡讲
团”，定期给男教师少的班级上专题课等，
这些积极举措对于扭转时下不少学校教师
阴阳失衡之下，孩子们尤其是男孩子们缺
乏“阳刚之气”具有积极作用，值得肯定。

但众所周知，时下不少孩子缺乏“阳刚
之气”，尤其是男孩女性化倾向明显，成因
是非常复杂的，有学校教育中从幼儿园开
始就缺乏男教师，女性化教育氛围太浓等
学校教育因素；更重要的是，随着社会的发
展和物质的丰富，不管是社会还是家庭，对
（男）孩子的教育也都过于溺爱，生怕（男）
孩子吃一点苦、受一点累，导致培养孩子坚
韧、勇健品质的教育欠缺，才使得目前不少
孩子“阳刚之气”欠缺乃至不足。

而且也不能忽视的是，在不少家庭的
思维和实践里，女主内男主外，只要为家
庭、培养孩子挣钱，就算尽到父亲的责任
了，很多时候家庭教育孩子的重任都落在
女性身上，男性尽的责任相对较少。殊不
知，在对待孩子尤其是男孩子的教养上，父
亲的言传身教对男孩子阳刚之气的培养，
具有无可替代潜移默化的作用。

当然，可能的原因还有很多，但这些已
经说明，要想扭转目前普遍的孩子阴柔忧
郁、阳刚不足等问题，已然不仅是一个学校
男女教师配备和教育的问题，更是一个家

庭教育和社会熏染的问题，只有学校、家
庭、社会共同协调努力，才能取得事半功倍
的效果。否则，仅靠给学校配备男教师、依
靠有限男教师努力，即便有效，效果也是不
可能太大和明显的。

一者，幼儿园引进男幼教，让我们再次
看到了学校学生“阳刚之气”不足成因中，
学校极度缺乏男教师这一重要原因和事
实，并告诉相关方面，要想解决学校教育阳
刚之气不足的问题，根本上要通过加强
男教师人才的大力培养与吸引，让学
校的教师队伍先阳刚起来才是根本。
毕竟，学校的教师队伍阳刚起来了，男
教师们自觉不自觉的言传身教就是最好的
引导。

其次，这也促使社会和家庭再次审视
孩子阳刚之气缺乏倾向中自身存在的问题
和不足，并积极正确看待和掌握培养（男）
孩子的阳刚之气的责任、方法和途径等。
因为孩子的培养，包括（男）孩子阳刚之气
的培养，家庭父母才是第一责任人和最大
影响者。
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□余明辉

要想扭转目前普遍的孩子阴柔忧郁、阳刚不足等问题，已然不仅是一个学校男
女教师配备和教育的问题，更是一个家庭教育和社会熏染的问题，只有学校、家庭、
社会共同协调努力，才能取得事半功倍的效果。

□苑广阔

孩子“阳刚之气”
不能仅靠男老师培养

□□然然 玉玉

湖南省常德市鼎城区自来水公司领导
班子编造种种理由，以通过“集体决策”为
幌子搞“利益均沾”，用公款购买手机，配备
加油卡供私车使用，并谋求小团体利益，将
原本已取消的管网安装费和勘察设计费变
相折入安装建设费中，继续收取。（9月10
日《中国纪检监察报》）

其实，像这个自来水公司领导班子打
着“集体研究”的幌子，为个人和小团体谋
取利益的情况在其他地方也时有存在。
如：湖北省政协原副主席陈柏槐，在担任湖
北省农业厅党组书记、厅长期间，以厅党组
会议、厅长办公会议集体研究为形式，提
议、主导、决定将国家划拨的畜牧科研用地
489亩，非法转让给两家公司公司用于经营
性开发，给国家造成经济损失6.106亿元，

他个人涉嫌滥用职权和受贿283万余元。
湖南省常德市鼎城区自来水公司领导

班子编造种种理由，以通过“集体决策”为
幌子搞“利益均沾”，事情都发生在十八大
之后，他们不仅不收手、不收敛，而且是明
知故犯。2013年1月，“两高”就发布司法
解释，首次明确对“集体研究”式渎职犯罪
将依法追究负有责任人员的刑责。但这个
自来水公司的领导班子成员为了利益，还
冒险利用自己的职权，通过“集体研究”的
形式，达到自己的目的。

实际上，一些领导班子成员喜欢拿“集
体研究”做一些为个人和小团体谋利的事
情，因为他们知道这种“集体研究”只是做
做形式而已。班子主要领导认为，反正自
己是主要领导，只要在会上定了调，谁敢不

听？再说，有关小团体利益的事情，容易出
问题，如果私下里做主，一旦出现问题，就
会吃不了兜着走。把这些有风险的事情拿
出来“集体研究”，如果出了事，由集体帮他
背黑锅。而其他班子成员觉得这种事情对
自己有好处，一旦有问题反正有主要领导
担着，因而不会提出反对意见。

通过“集体决策”为幌子搞“利益均
沾”，这种“集体研究”背后往往伴随着受贿
行为。对于多人特别是上下级共同实施或
者集体研究实施的渎职犯罪，违法决定的
负责人往往以经集体研究为托词推卸责
任，此前的实践当中有的只追究了具体执
行人员的刑事责任。这种“抓小放大”的现
象违背了问责机制的基本要求，既不公平，
也不利于预防和惩处犯罪。

“集体研究”不背利益均沾的锅 □□胡建兵胡建兵


